

**Suscripción**  
 En la capital. 4.50 pias trimestre  
 En la provincia de la capital. 3.50 id. id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. 25 id. id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º 1.º

# LA LUCHA

**Anuncio**  
 En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª y 3.ª 75 céntimos. En la 4.ª 50 cént. En la 5.ª, 25 y a los suscritores 12 cént. — Aruncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas en atrás, en adelante. — C. munitados y remitidos de 150 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y telegramas, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXV**

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 24 de noviembre de 1895

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

**N. 5.731**

## Política europea

La falta de noticias sobre la campaña de Cuba, que desde hace días viene notándose, es el tema preferido de las conversaciones, y la razón del por qué las gentes de imaginación se dedican á inventar noticias absurdas é inverosímiles. Hay quien afirma como si fuese mediador en los tratos, que la paz es un hecho, y hasta llega á señalar la cantidad exacta que cada uno de los jefes de la insurrección ha de recibir en premio á la entrega de sus fuerzas y sus armas. Otros dicen que la salida de Calixto García de la Península obedece á esas negociaciones, que no va á la manigua para combatir á España, sino para negociar con los Maceo y Máximo Gómez haciendo su negocio al mismo tiempo, y por último, algunos, pocos por fortuna, creen que cada día es más grave la situación y más difícil concluir la guerra de Cuba.

De todos modos, en la opinión va tomando cuerpo la idea de una paz en breve plazo; y como siempre que de un asunto de vital interés se trata hay fanáticos que la combaten y entusiastas que la aplauden sin que ni unos ni otros sepan aún lo que ha de pasar. Por mi parte señor director, la creería, bajo el punto de vista económico, un gran bien para nuestro pobre país que necesita reposo y tranquilidad para mejorar su industria y su agricultura.

Volví la vista atrás y veo como se recibió la capitulación de los mambises en el Zanjón; todo eran censuras para el general Martínez Campos y para el gobierno que la aceptó; después, esa misma opinión que airada y hosca se representaba, aplaudió como buena la obra y como necesaria su ejecución.

La guerra de Cuba no sirve para acrecentar el prestigio militar de España; en la manigua se combate con grandes peligros y se recolectan pocas glorias, mueren muchos valientes, pero tienen el consuelo de ser héroes, por ser víctimas no del plomo enemigo, sino de la fiebre. La guerra para ser defendible bajo el punto de vista de la gloria, es preciso que haya encuentros de importancia, que los ejércitos sean organizados é instruidos; otra cosa es dedicarse á la captura de individuos que, bandidos, se esconden y sólo en la sombra luchan.

Todos sabemos la escasa resistencia que las partidas ofrecen á nuestras columnas, aun dándose siempre el caso de estar los nuestros en número muy inferior; hoy mismo lo prueba un parte dando cuenta de la acción de Anabanilla en que, como siempre, nuestros valientes soldados hicieron huir dispersos á los secuaces de Rego.

Pues bien: si nos ha de costar unos cuántos años de lucha y en ella hemos de perder muchos hombres y muchísimo dinero, ¿Sería un desastre acabar en unos meses, aun siendo la paz el fruto de un convenio?

Dejando la guerra hasta que nuevas noticias nos den idea de lo que pasa en las villas y por ende de lo que pueda ocurrir más adelante, voy á ocuparme de los dos asuntos que preocupan hoy la atención de Europa.

El gabinete Burgeois con sus socialismos, ha conmovido la Francia y hasta hecho temblar las boicas de los demás pueblos; muchos afirmaban la corta duración de este gobierno creyendo que había de faltarle el apoyo de las Cámaras, pero hete aquí que tiene la suerte ó la habilidad de conseguir la detención de el famoso auxiliar del no menos famoso barón de Reilbach, y que esta detención se convierta en manos de Burgeois en arma de dos filos con la cual se apresta á dar la batalla; y claro, tienen unos que aplaudir á un gobierno que lucha por la moralidad y

quiere poner en claro los misterios de Panamá, y otros tienen que ayudar á un gabinete que puede trasladarles desde el asiento de la Cámara al banquillo de los acusados y luego... á otros asientos más incómodos. Lo cierto es que el presidente del Consejo ha sabido aprovechar la ocasión y obtener un voto de confianza por una mayoría considerable.

El otro asunto á que me refería, ó sea la cuestión de Oriente, sigue en tal estado; basta la fecha las potencias se limitan á enviar buques que protejan las vidas y haciendas de los ciudadanos de distintos países, y á conferencias diplomáticas para discutir las potencias que han de tomar parte en la manifestación naval, y qué alcances ha de tener ésta.

Por mi parte, el alcance que habrá de tener será muy pequeño; lo que puede asegurarse es, que el gobierno de Turquía tendrá que cambiar, y el nuevo dará todo género de seguridades á las potencias europeas. Si, como es probable, las fuerzas del Estado no bastaran á dar tranquilidad á Turquía, difícil es averiguar cómo terminará el conflicto que asusta á las potencias tanto como al sultán.

De política interior, nada. Todos los partidos esperan los acontecimientos; y dando una muestra de patriotismo digna de los mayores elogios, procuran no oponer obstáculos á nuestra victoria en los campos de Cuba. El ministro de Ultramar sigue con gran actividad estudiando las reformas de Cuba, y preparando decretos importantes que han de preceder á estas para su mejor implantación. El de la Guerra niega que haya telegramas de campaña, lo explica diciendo que estando el general en jefe en Santa Clara preparando la acción militar, y no habiendo noticias de nuevos encuentros, nada tiene que comunicar.

Muchos se quejan del excepticismo con que el pueblo recibe cuantas nuevas importantes ocurren en la marcha de nuestra querida España, y no quieren ver que esto depende del progreso indudable que se nota en todo. Los españoles trabajan más y mejor que hace veinte años, y no tienen tiempo que perder; ya no se toma el sol; ahora se toma el tiempo en lo que vale y se aprovecha, y el que se sacrifica diez horas, necesita vivir el resto del día con más comodidad que el que nada hace. Así, por ejemplo, ya no satisface á nadie el carro y la caballería de que se servían nuestros abuelos, y todos buscan para sus viajes ó sus paseos el cómodo familiar y el coche elegante; hay quien se queja de este derroche con que viven los ricos; yo, por el contrario, lo aplaudo (y hasta lo envidio). Lo que me parece mal, es que busquemos en el extranjero lo que tenemos en España y principalmente en Madrid. Lamacea, cuyos grandes talleres visita hoy el Madrid elegante con objeto de admirar las carrozas de lujo que acaba de terminar para el Congreso de los diputados, este inteligente industrial español, es hoy uno de los fabricantes de coches que goza más fama y que prueba la verdad de mis razonamientos. Y es que ha hecho una verdadera revolución en todos los órdenes sociales, de veinte años á esta parte. Antes, los bancos y sociedades extranjeras invadían nuestra fianza; hoy tenemos sociedades como el Banco Hispano-Colonial que cada día trabaja con más fé y más juicio.

Los que, como yo, son aficionados más á alabar el trabajo y el adelanto que á censuras de salón, ó crónicas á la violeta, encontrarán que mas satisfacción nos cabe viendo á Henry Garnier, de Pasajes, p. ej., levantando una industria muerta hasta hoy, dándonos exquisitos cognacs ó reducidísimos precios, y alimentando gran número de obreros, que saber que don Práxedes se rasca la barca.

El mundo que piensa, no se duerme tampoco; La Administración Española ha reformado su título; desde su último número de octubre se llama *La Administración*, por virtud de cuya nueva denominación es mas amplio el campo del desenvolvimiento de las cuestiones internacionales que tantísima importancia tiene hoy día para las personas que se precian de cultas y gustan de seguir de cerca el desenvolvimiento de aquellos problemas internacionales que conmueven la opinión en todos los países.

Notables son por todo extremo los trabajos que han aparecido en ella en el número del mes de octubre, pero llaman la atención muy justamente por su carácter de actualidad, los titulados «La política en los Estados Unidos», del célebre profesor de la universidad de Ginebra, Luis Wuariu, «Ejércitos Coloniales» de Genaro Atlas, y «La mujer», de Manuel Torres Campos, profesor de la universidad de Granada, en donde produjo tanta sensación de su lectura por el arzobispo de dicha capital, y de que se ocupó toda la prensa.

Todos se mueven y cada uno se preocupa: Martínez Campos, de la paz; los comilones del próximo mazapán; el pueblo de Cuba y de la guerra; Fabié de sus conocimientos; Abarzuza de sus levitas, y yo de mis crónicas, cada día mas españolizadas y permitaseme decir que mas exacta.

García-Fernández.

## Comentarios

Otra heroicidad de los filibusteros.

La partida del cabecilla Bermudez colocó un cartucho de dinamita en una alcantarilla del ramal ferroviario de Santa Rita, explotando en el momento de pasar el tren en que regresaba de Esperanza á Villa Clara el general Suárez Valdés con su escolta, quedando heridos de más ó menos gravedad diez soldados y estando en un tris que todos los coches no se precipitaran en un abismo sobre el cual quedaron verdaderamente colgados.

Esas son las únicas valentías á que se atreven los insurrectos.

Como los salteadores, hieren solo por la espalda.

Están tan convencidos de su cobardía, que solo de este modo se atreven á luchar con nuestras tropas á las que únicamente hacen cara cuando son cien de ellos por cada soldado leal.

Y aún así y todo, huyen como mujerzuelas cuando se ven acometidos con denuedo y brío.

¡Triste condición la de esa gente!

Leemos en un periódico de Barcelona:

Han sido calificados y comentados con mucha dureza los gritos de «Viva Cuba libre!» que salieron de un grupo, al parecer de librepensadores, situado en el patio del Hospital, al pasar los escolares verificando la cuestación á favor de los soldados que van á Cuba.

¿Qué comentarios pueden haber á la anterior noticia?

Ninguno.

No hay valor para hacerlos.

Las náuseas que produce al leerse, lo impiden.

Según los telegramas, parece que los cabecillas Rego, García, Illescas y Gudal con 300 insurrectos tratan de presentarse á indulto.

Esto demuestra, si es que resulta cierto — porque nos fiamos muy poco de todo lo que no está confirmado oficialmente — que la insurrección pierde terreno y que el desaliento se apodera de los jefes.  
Dios quiera sea verdad tanta belleza.

## Desde Madrid

Cuando llegan al alma las cosas, producen grande impresión, y cuando afectan al bolsillo, al mas desinteresado le conmueven.

Por eso hoy preocupa á todo Madrid la cuestión conocida con el nombre de «los escándalos municipales», y como es mas grave que otras que diariamente se ponen sobre el tapete, se hablará de ella, en vez de una, un par de semanas. Después, irá como otras muchas, al saco del olvido, saco inmenso que, por lo grande, nunca se llena, ó que no tiene fondo y cuanto en él se mete por un extremo, sale por el otro yendo á parar Dios sabe á dónde.

Realmente la opinión mira este asunto con interés extraordinario, y mucho podría hacerse en pro de la moralidad del municipio; pero vemos ya varias cosas que, aunque merecen el aplauso de los impresionables, aplauso de gran valía, no nos impulsan á conceder el modestísimo de *Carmón*.

Mil elogios y enhorabuena sin fin merece el señor marqués de Cabriñana por la conducta que sigue en esta ocasión. Pensar en que el municipio de Madrid sea un centro donde se albergue la moralidad, es muy loable y digno de que el pueblo madrileño ayude al señor Urbina; mas todo va á quedar reducido á que el que disponga de unas cuantas pesetas se dé el gusto de ir á comer en compañía de unos cuantos personajes que están organizando un banquete popular.

Después de la comida habrá brindis, se dirá que es preciso contribuir á que la moralidad reine entre los ediles y, por último, cada uno de los concurrentes irá á su domicilio diciendo que ha comido en la misma mesa en que comían el marqués de Cubas y el de Urquijo. Y con este honor se darán muchos por satisfechos y hasta habrá quien desee una nueva ocasión de comer acompañadísimo, por solo cuatro ó cinco pesetas.

Así no se arregla la descompuesta gestión municipal.

También se procurará que una calle de Madrid se llame del marqués de Cabriñana y con esto se recordará mañana que hoy, un hombre solo, ha denunciado abusos que se ignoraban por la generalidad de las gentes, exponiéndose ese hombre á sufrir graves contratiempos. Se sabrá que en Madrid residía un hombre arriesgado que habló claramente para desenmascarar á los chanchulleros. Pero tampoco esto ha de contribuir á que tengamos un municipio tan excelente como debiera existir en la corte de España.

Se abrirá también una suscripción popular para satisfacer las gastos judiciales que ocasionen las denuncias del señor de Cabriñana, y dará buen resultado, si se hace pronto, porque, impresionados los madrileños y dejándose llevar por su primer impulso, abrirán sus bolsillos para contribuir á la realización de una causa noble. Lo malo del caso es que en Madrid hay muchos bolsillos que, aunque se abran, no pueden dejar salir nada, porque nada contienen. Sin embargo, si se publican las listas de donantes, algunos jóvenes harán sacrificios para que sus novias respectivas se enteren de la generosidad y nobleza de sentimientos del novio, y la familia tal procurará que al lado de su nombre figuren en la lista algunas pesetas mas que al lado del de la familia cual, cosa que hemos tenido ocasión de ver varias veces.

Así, tampoco se arregla nuestro municipio.

Para arreglarle es necesario que se fomenten menos la vanidad de muchas gentes, y que se inculque en muchos cerebros la idea de que el ser morales es beneficioso para todos.

Y con una calle que lleve el nombre del señor Urbina, marqués de Cabriñana, y un banquete popular, al que asistirá poco pueblo porque éste no tiene dinero para hacer gastos extraordinarios, poco habremos de conseguir.

Lo más práctico será lo de la suscripción, y lo será por lo que antes decíamos, no porque todos los donantes quieran que se moralice el municipio. Pero hágase el milagro, aunque lo haga el diablo, se dice vulgarmente. No es justo que el marqués que quiere hacernos un favor le cueste el dinero este favor.

Páguelo el pueblo de Madrid, y el que vendiera su voto, ajuste la cuenta del dinero que ha costado y costará el duro que se le diera por su voto...

Con esto de los escándalos municipales, dicho se está que ya no son tan graves los sucesos de Cuba.

*Carmón*.  
21 de noviembre de 1895.

## EL PRESIDENTE

### DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Señor director de LA LUCHA.

Me distinguido amigo: acabo de leer la «Memoria de la presidencia de la diputación referente al cobro e inversión de los legados de don José Puig Cuiñer y del reverendo don José Blanch» y para que la ocasión no envejezca, me permito remitir a V. las adjuntas líneas que tal lectura me ha sugerido y que, sin pretensiones y solo como contestación sin hilazon literaria, he redactado, suplicándole les dé cabida en su leído periódico por si alguien más entendido que yo en asuntos literarios y de administración, quiere ampliarlas, dándole gracias su afemo.

Un Diputado.

### NO HAY DUDAS

La Memoria del Secretario de la Diputación, suscrita por el presidente, disipa todas las dudas que pudieran abrigarse al acordar la información, puesto que por sí sola evidencia, de un modo absoluto, que por la ordenación de pagos se dió al importe de los legados de beneficencia, en el ingreso, una aplicación indebida y, al invertirlos, se invadieron facultades que no le corresponden, dando destino distinto de aquel para que fueron donados.

La Memoria no contesta á censuras inteligentes, sino á exajeraciones maliciosas de los que confunden faltas cometidas contra los preceptos de la ley de contabilidad, exentos de la agravante de lucro, con aquellas cuya responsabilidad determina el código penal aplicables á los que infringen el séptimo mandamiento.

### Objeto del acuerdo

El señor Roure, en defensa de sus intenciones, se acoje á palabras del gobernador, sin comprender que al aceptar el concepto, viste voluntariamente el sanbenito de ignorancia.

El acuerdo de la diputación mandando abrir expediente, no pudo tener por objeto volver por el buen nombre de la diputación, que por nadie se ponía en tela de juicio; su objeto fué, vista la gravedad de las manifestaciones hechas por el señor Casellas, admitir la existencia de un hecho que revestia caracteres de delito, dictar un auto de procesamiento moral contra el señor Roure y nombrar un tribunal administrativo encargado de la instrucción del sumario.

### El segundo anula el primero

Mal hace el señor Roure al hablar de la confianza que le demostraron la mayoría de los diputados llevándolo á la presidencia, cuando un nuevo voto de aquellos mismos diputados, al afirmar una cuda contra su gestión, borra aun el recuerdo de la confianza de ayer.

Solo el presidente de la diputación de Gerona puede no haberse apercebido de que el acuerdo de abrir la información, es un voto de censura tomado por unanimidad; podrá seguir en la presidencia, pero no sin que le sea aplicable aquel modo de vivir que, por boca del señor Carreño, decía el fosforero de la Carrera de San Gerónimo. (Vilipendio).

### Mala aplicación en el ingreso

Dice el señor Roure en su Memoria, que si el legado del señor Puig Cuiñer no hubiera ingresado como ingreso eventual, epígrafe, donaciones, legados y mandas, no hubiera podido ser cobrado por falta de consignación en presupuesto.

Aquí hay un error de hecho y otro de concepto: El cobro pudo siempre realizarse con y sin consignación, y hacerse su ingreso, pero no en firme, sino á depósito, como se hizo, y bueno es que lo recordemos ya que el señor Roure, al final de su Memoria, habla de precedentes, cuando se cobraron los fondos procedentes de la amortización de los billetes representativos de la antigua calderilla catalana.

El error de hecho está en suponer, que había epígrafe en el presupuesto al que aplicar el importe del legado.

Esto no es exacto.

Dice el presupuesto: «Por donaciones, legados y mandas» ó «Por donaciones, legados y limosnas» 300 pesetas; y añade: «Relación número 4.»—Ahora bien; el

epígrafe del presupuesto abraza tres conceptos, pero la relación lo limita á uno solo, á mandas ó limosnas, pues supone el ingreso en las 300 pesetas como producto de las limosnas que hace todos los años el señor obispo de fondos de la bula y de las que se recogen en los cepillos de las capillas de los establecimientos de beneficencia.

No existía pues epígrafe en el presupuesto referente á legados ó donaciones y, por tanto, según el autorizado juicio del señor Roure, no pudo haberse procedido al ingreso en la forma que se hizo.

### Mala inversión

No se trataba pues de un ingreso eventual, si no de un ingreso extraordinario cuya inversión, por no estar previsto el cobro, no pudo determinarse, a priori, por quien tenía autoridad para ello.

El importe de los legados había de invertirse á favor de los establecimientos de beneficencia en proporciones determinadas, lo que confiesa el señor Roure que no se ha hecho en el penúltimo párrafo de su Memoria.

Si los donantes hubieran determinado taxativamente el empleo que debía darse á los legados, ya destinándolos á la construcción de una sala, ya á la adquisición de efectos, á su voluntad habría tenido que sujetarse la diputación. No lo hicieron así y es entonces la diputación, no el presidente, quien subrogado en el derecho de los donantes, debía acordar la inversión del ingreso. De otro modo lo ha entendido el señor Roure y con ello ha invadido facultades de la corporación que preside, que esta hará muy bien en reivindicar.

Entenderá nadie que un alcalde, presidente de una junta municipal de beneficencia, al cobrar un legado dado incondicionalmente á favor del hospital de su pueblo, pueda invertirlo, por sí, en el objeto que quiera, ó que habrá de reunir y sujetarse al acuerdo de su junta administrativa y al del ayuntamiento si este ejerce el patronazgo?

Esto no admite duda; en esta materia el alcalde no acuerda, sino cumplimenta y ejecuta lo acordado, y lo único discutible fuera la facultad de la junta administrativa y aun la del ayuntamiento para invertir el importe del legado, ya que las leyes de presupuestos y resoluciones del gobierno de su majestad le obligan en los legados incondicionales, á invertir su importe en renta perpétua del 4 por %.

Lo que sin el ayuntamiento no podía hacer el alcalde, sin la diputación no pudo hacerlo el señor Roure, y de ahí resulta la doble responsabilidad en que ha incurrido por inversión indebida de fondos de beneficencia y por invasión de atribuciones que competen á la diputación provincial.

Y como esto es claro, ha perdido el tiempo el señor Roure en pretender sincerarse de lo que no puede.

## Lo de Cuba

### Noticias del 23

#### Un tren militar atacado

Dicen de Santa Clara que en la vía férrea de Esperanza á la capital, colocaron dinamita los insurrectos en el puente de Santa Rita cerca de Jicotea.

La voladura se preparó al paso de un tren militar, que fué levantado por la explosión, quedando destrozados algunos furgones, una jaula de caballos y las casillas blindadas, en que iba la tropa que servía de escolta al general Suárez Valdés.

Al general acompañaba en el tren su estado mayor y unos cincuenta hombres de infantería y guardia civil.

Un coche de tercera quedó suspendido sobre el puente volado.

Los insurrectos, que eran de la partida de Bermúdez, rompieron el fuego, contestando 25 soldados del batallón de San Marcial y 8 guardias civiles.

De nuestros soldados, quedaron 2 heridos graves y 10 contusos.

El enemigo se retiró por grupos hacia la hacienda de Seiba.

Después de la voladura, los insurrectos volvieron á tirotear á la pequeña columna del general Suarez Valdés.

Añádese que el general Suarez Valdés ha dicho que el propósito de los insurrectos era

de volar el tren-correo de la Habana, que ha llegado sin novedad á Santa Clara por la vía de Cienfuegos.

La explosión destruyó toda la fábrica del puente.

El teniente Travadell fué despedido debajo de un carruaje, y por un milagro inexplicable quedó con vida, pues dió de cabeza contra los carriles, que están retorcidos por la sacudida tremenda de la dinamita. El teniente salió del perance con algunas heridas en la cabeza.

La partida de Bermúdez estaba apostada á unos 400 metros de la vía, esperando el efecto de la voladura para copar el tren.

La opinión está indignada con esta nueva salvajada de los insurrectos, que desmiente los rumores de próxima paz tan repetidos estos días.

#### Presentación de indulto

Se ha recibido la importantísima noticia de que el cabecilla Rego, con 250 hombres á sus órdenes, solicita presentarse á las autoridades, previa la concesión del indulto á todos.

Este dato se añade á los que se tenían acerca del desaliento que cunde en el enemigo.

En la petición de Rego entienden las autoridades de Cifuentes (provincia de Santa Clara).

#### Encuentros

El general Moreno comunica desde Santiago de Cuba que un capitán de la guerrilla de Sagua al frente de 10 hombres, encontró una partida de 60 hombres en la Loma de Rodas, causando al enemigo 2 muertos y cogiéndole 3 caballos.

Quedaron heridos un cabo y 2 guerrilleros, uno de los cuales murió.

La columna Sandoval tuvo un fuego de una hora en Santa María, cerca del Cobre, con la partida de Higinio Vázquez. Ignórase el número de bajas del enemigo, cuyo campamento fué quemado, cogiéndole municiones.

La tropa tuvo 7 heridos.

Más tarde, fué batida la misma partida en Pilon del Cantón, dejando 2 muertos. De la columna resultaron heridos el teniente don Luis Palanca y 2 soldados.

Finalmente hubo en Caridad y Solís un nuevo encuentro que costó á la partida otro muerto, y á la tropa 3 heridos, 2 soldados y el capitán don Julián Lacrey.

El comandante Simancas con 300 hombres batió en jurisdicción de Bayamo á una partida de 300 hombres, haciéndole 3 muertos y un herido, que cayó prisionero.

Una pequeña columna de 50 hombres de infantería al mando del capitán Rubinos y algunos hombres más al mando del teniente Iravedra, de infantería de Marina, tuvo un encuentro el día 12 cerca de Holguín, con una partida de 300 insurrectos capitaneados por Marrero.

El enemigo luchó con tenacidad durante 2 horas, retirándose finalmente, con pérdida de 2 muertos.

De los nuestros, fué herido levemente el teniente Iravedra, y el guardiá civil Mata, que tiene una herida grave en un muslo.

#### Toma del fuerte «Pelayo» por Gómez

Un cablegrama da cuenta de Santa Clara del ataque del fuerte de Pelayo por Máximo Gómez, que llevaba 1.000 hombres.

Los insurrectos arrojaron una bomba al fuerte que voló, haciéndose imposible la defensa.

El destacamento que lo guarnecía, compuesto de 40 hombres, hubo de rendirse entonces. En Sancti Spiritus se ha presentado un oficial con once soldados, todos desarmados. Ignórase la suerte que habrán corrido los demás.

Pertenece al batallón de Chiclana.

#### En el departamento Oriental

Los encuentros recientes en la provincia de Santa Clara han sido con grupos destacados á la vanguardia del grueso de las fuerzas de Máximo Gómez.

Todavía no se ha librado ninguna acción importante, pero sigue el movimiento de retroceso de los insurrectos.

La columna que manda el general Suárez Valdés salió en dirección á Sancti Spiritus. Este general mandará todas las fuerzas en la región, á fin de dar unidad á las operaciones contra Máximo Gómez.

#### A operaciones

Dice un despacho particular que el general García Navarra salió de Santa Clara al frente de su brigada, formada por los batallones de Cuba y Valladolid, con una sección de artillería.

Ignórase la dirección que ha tomado.

El general Suárez Valdés tuvo una larga conferencia con el general en jefe, y marchó en seguida acompañado por sus ayudantes, sin que se tenga noticia de su destino; creyéndose, sin embargo, que se habrá juntado con la columna Navarro.

El general Martínez Campos está enterado de la reconcentración de las fuerzas insurrectas que se van acercando á la jurisdicción de Villa Clara.

#### Pérdidas de la insurrección

Se ha comprobado que de resultas de los últimos combates, están heridos los cabecillas Solar, Vargas y Pineiro.

En el combate de Barajagua estuvo á punto de ser copada la partida.

Se anuncia ya como inminente la presentación de los cabecillas Rego, García, Illescas y Gudal con 300 hombres.

## NOTICIAS

Por el vice-presidente de la diputación provincial, encargado de la presidencia, ha sido remitida á todos los alcaldes de la provincia una copia impresa del dictamen de la comisión de Hacienda relativo al pago del contingente provincial, dictamen aprobado por la diputación el día 6 de este mes, y el acuerdo de aquella corporación por el gobernador civil.

—Esta noche celebrará uno de sus animados bailes la sociedad «Artística Gerundense».

—Por el juzgado del distrito del Hospital de Barcelona se ha decretado la libertad de Augusto Sanchez que fué detenido en Port-Bon, y la devolución de los efectos que en dicha inspección le ocuparon.

—Ha sido jubilada doña Dolores Ferrate, maestra de una escuela pública de esta capital que acaba de ser nombrada para una de Valls.

—El día 21 del actual quedó cerrado definitivamente el plazo señalado para verificar redenciones del servicio militar correspondientes al actual reemplazo, habiéndose realizado en las cajas de la delegación de Hacienda de esta provincia, desde que tuvo lugar el sorteo hasta dicho día, 641 redenciones cuyo importe asciende á la respetable suma de 931.500 pesetas.

—El jueves falleció en el monasterio de San Daniel, la muy ilustre abadesa del mismo sor Carmen Albert, de 72 años.

Al día siguiente viernes se verificó el sepelio del cadáver en el cementerio del mismo convento.

R. i. p.

—Por el gobierno civil de la provincia se ha autorizado á la sociedad general de explosivos de Figueras, para que pueda efectuar una expedición de 500 kilogramos de dinamita á la estación de Jadraque (Guadalajara).

—Un periódico profesional excita, en nombre de los maestros de esta provincia, el celo del digno juez de primera instancia de este partido para que actúe el asunto de la quiebra Roure que tanto interesa á aquellos.

—En la madrugada de antes de ayer ocurrió un incendio de un pajar de Garriguella, propiedad del vecino de aquella población don Joaquín Dausalat, no causando otro daño que el material de la pérdida de la paja.

—Ha sido dado de alta en el manicomio provincial, el que fué recluido en aquel establecimiento como presunto vecánico Manuel Viader Codola.

—Bastante más animado que al anterior estuvo el mercado de ayer, en el que la concurrencia fué numerosa haciéndose muchas y buenas transacciones.

—Por la guardia civil del puesto de La Bisbal ha sido denunciado al juzgado, Jacinto Clement Brunet, vecino de Puente Mayor, que sin la correspondiente autorización estaba apacentando ganado en propiedad de don Narciso Riera, de La Bisbal.

—Para mañana á las 6 de la tarde está citada á sesión la comisión provincial.

—El día 20 del actual fueron aprehendidos por fuerzas de carabineros de esta provincia, 11 fardos de contrabando. Parece ser que la aprehensión tuvo lugar en la proximidad del pueblo de Gombreny, habiendo sido detenidos dos individuos que los conducían, uno de los cuales resultó con algunas contusiones por haber rodado al fondo de un barranco en su precipitada huida.

—Por el gobierno civil se interesa la busca y captura de José Torres Cuseo, sol-

... dado desertor del regimiento de Vizcaya.

—Mañana á las 9 de la misma en la iglesia de la Congregación se celebrarán solemnes funerales para el eterno descanso de la que en vida fué doña Raymunda de Anguera y Llebaria, tía política de nuestro particular amigo el conocido notario de esta ciudad don Sebastián Sánchez y Ramirez.

—Estando antes de ayer prestando su servicio de vijilancia por la rambla de la Libertad la pareja del centro, fué requerido su auxilio por los vecinos de casa Cerdellas, situada en la plaza de Bell-lloch, en donde vive una mujer demente. Mientras la pareja prestaba este servicio, unos granujas se encaramaban por la parte del rio al balcao de la tienda número 2 de la rambla de la Libertad y con un berbiquí intentaban agujerear la puerta del balcon, no consiguiendo su intento por estar ésta forrada de hierro. Viendo que por este lado no podían llegar al fin que deseaban, pasaron al balcon de la casa contigua del que se llevaron varias prendas de uso de un criado y algunos objetos de escaso valor. Cuando el jefe de vijilancia señor Sagnés y el inspector señor Enseñat tuvieron conocimiento del hecho, procedieron á dar las órdenes oportunas con el fin de encontrar á los autores del hecho, lo que consiguieron ayer mañana los individuos del cuerpo de vijilancia Felipe Arenales, Salvador Bartra y Juan Pons deteniendo á José Domenech Almasella, Antonio Gelada, Ginés Pernal y Antonio Coll, sujetos todos de 15 á 17 años, de muy malos antecedentes, sin oficio y algunos sin domicilio. Con lo robado fueron entregados al juzgado.

—Es probable que se adelante el llamamiento de la marinería, correspondiente al reemplazo de 1896. Es seguro que está suspendido el licenciamiento actual.

—Dentro breves dias empezará en las iglesias del Carmen y San Martin, una solemne novena que todos los años se dedica á la Inmaculada Concepción de Maria, cuya festividad se celebra el 8 del próximo diciembre.

—Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Gombreny, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

—Ayer mañana, ante el tribunal provincial, tomó posesión del cargo de fiscal sustituto de esta audiencia, el jóven é ilustrado abogado, distinguido amigo nuestro, don Juan de Anguera.

—Por la sección lírico-dramática del «Círculo de San Narciso», se pondrá en escena en la tarde de hoy el drama catalán en un acto «¡Catalunya!» el juguete «Un crim fantástich» y la zarzuela «Lo promés de la Sila».

—Durante la última quincena, se han decomisado por los veterinarios municipales, como nocivos á la salud, los comestibles siguientes: 1 docena de huevos; 28 kilogramos de despojos; 5 de pescado; 6 de cerdo; 3 de setas; 16 de tomates; 14 de frutas; 15 trozos de gallina y 7 de conejo.

—El vapor «Solferino» que fué á varar á la costa marroquí, ha sido nuevamente puesto á flote.

Gracias al buen tiempo, ha podido ser llevado á remolque á Gibraltar.

—Por real orden de 16 de octubre último, ha sido confirmado el fallo de esta delegación de Hacienda, que denegó por improcedente una solicitud de don Federico Homs, vecino de Anglés, pretendiendo la exención del pago de la contribución industrial para una fábrica de hilados y tejidos de su propiedad, construida para aprovechar las aguas del rio Ter.

—A una mujer vecina de Garriguella, le hurtaron ayer en el mercado un portamonedas que contenía una corta cantidad en metálico.

—Los periódicos de Barcelona de ayer reseñan la cariñosa y entusiasta despedida que en aquella ciudad dispensaron el dia anterior á las tropas que embarcaron con destino á Cuba.

—Mañana, como oportunamente anunciamos, se celebrará en la iglesia del Hospital la fiesta de Santa Catalina, patrona de dicho benéfico establecimiento, con los cultos siguientes: se celebrarán misas desde las 6 á las 11 de la mañana; á las 10 se cantará un solemne oficio con acompañamiento de orquesta; por la tarde á las 5, se cantará el rosario, seguirán los ejercicios propios de la festividad terminados los cuales ocupará la cátedra de la verdad el reverendo don Ramón Oliveras, beneficiado de la Santa Iglesia Catedral. Termi-

nado el sermón, se cantarán los gozos de la Santa.

—A las diez de esta noche, tendrá lugar en «Las Odaliscas» uno de sus tan escogidos bailes.

—Habiéndose aprobado, por el excelentísimo señor comandante general de este cuerpo de ejército la creación del somatén en el distrito de S. Andrés Salou del partido de Santa Coloma de Farnés, hoy sale para aquella población con el objeto de dar posesión á dicho somatén, el digno jefe auxiliar de aquel partido comandante Cañizal.

—Desde hace como cosa de dos años, tenían noticias los individuos del somatén de la vecina villa de Olot de que en algún pueblo cercano se fabricaban billetes falsos del Banco de España.

No se pudo coger la pista á los falsificadores apesar de los trabajos practicados para ello, hasta hace quince dias en que, por persona ajena del somatén, tuvo éste noticias ciertas. Esta persona procuró relacionarse con los falsificadores y les dijo que, si querían hacer negocio, les podía proporcionar un nuevo comprador. Una vez convenidos, fué señalado el dia 19 del corriente para hacer los tratos y, á este efecto, marcharon á San Juan las Fonts dicha persona mediadora y el cabo del somatén del partido de Puigcerdá, que accidentalmente se encontraba en Olot, y que se fingió el comprador—eligiéndose á él para esta comisión por la razón de no ser conocido en el país—y fueron los dos á un bodegón de San Juan las Fonts de la propiedad de un tal José Alfaro, con quien contrataron papel por valor de 500 duros (precisamente en plata) quedando conformes en que á las 4 de la tarde de dicho dia se terminaría el negocio con la entrega de la respectiva cantidad. Volvió por la tarde el cabo de Puigcerdá se llevó el dinero, y efectivamente; los falsificadores entregaron el papel y el cabo de somatén de Puigcerdá entregó el dinero. En este momento fué cuando, revolver en mano, intimó la rendición al Alfaro. Esto sucedió á las 4 y media de la tarde, hora señalada de antemano para que el somatén de Olot estuviera rondando la casa.

Cogieron prisioneros á Alfaro y á un tal Rusiñel, de oficio molinero en San Juan las Fonts, y posteriormente han sido dete-

nidos tres individuos más; dos de ellos, vecinos de Capsech y otro fué capturado en Bañolas, el que ya había sufrido condena por falsificador de billetes del Banco de Francia.

Muchos plácemes merecen los individuos del somatén de Olot por este servicio prestado, y desde estas columnas se los damos muy entusiastas por lo bien que siempre han cumplido con la honrosa misión que se les tiene confiada.

**ENFERMEDADES DE LA PIEL**  
**CLINICA DEL DOCTOR TUTAU**  
ex-alumno de los hospitales de Midi y Saint Louis de Paris.  
Consultas: de 9 á 11 y de 2 á 4.  
Rambla de Cataluña, 5 y 7, 1.º.—BARCELONA

Solución á la charada anterior  
RAMIRO

Boletín religioso: Santos de hoy—Santos Juan de la Cruz cf. Crisógono mr.—Santos de mañana.—Santos García ab. Gonzalo ob.—Cuarenta horas están en la iglesia de las Siervas de San José.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

**ALIMENTO Condensado**

Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, désele la Emulsión de Scott. Todo el que tenga catarro, irritación en los pulmones, ó tendencia á la Tisis, ó á la Anemia, debe tomar la

**Emulsión de Scott**

que es de un gran poder nutritivo en todas las afecciones extenuantes. Fortalece y robustece cuando ningún otro alimento puede lograrlo. Hágase la prueba.

Exíjase la legítima. Refúsense las imitaciones. De venta en las Boticas, Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

**UTILIDAD**

¿Quiere Vd. producir aguas sulfurosas á voluntad; buenas, frescas y sanas; sin que le cuesten mucho?—¿Quiere curarse de herpetismo, erupciones en la piel, acrimonias y limpiar la sangre de las impurezas que la perjudican?—¿Quiere vivir muchos años disfrutando de buena salud? Pues lo conseguirá todo usando el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO del Dr. Terrades que se vende en las farmacias á 10 reales frasco, y sale á dos céntimos cada vaso de agua sulfurosa.

A pesar de cuanto han dicho con razón los moralistas contra el suicidio, no quedaba á Gustavo otro arbitrio para evitar tal oprobio y tal horror que el darse lo muerte.

Horrible es pensar en las consecuencias fatales é inevitables de ciertas posiciones en que se hallan á veces los hombres en las naciones civilizadas. Los canibales de la Oceania matan á sus prisioneros, pero no les imponen tormentos comparables á los que estaban reservados al desventurado Gustavo, sin contar con lo que ya habia experimentado de remordimientos y disgustos de otra clase.

Estaba irritado contra si mismo por no haber tratado de favorecer la evasión de Jorge, á quien suponía ya en Siberia; Dietrich habia exigido de él que no diera noticia alguna de su existencia ni para antes de llegar á Francia.

—Merece bien ese castigo, habia dicho el rígido intendente, y no es cosa de que vayais á comprometer vuestra seguridad y vuestra vuelta á la casa de vuestros padres por tratar de evitárselo.

—¡El desgraciado seria discreto, mi querido migo!

—Enhorabuena; ¿pero Swan?... ¿y los espías que le asedian?... Esperad á que pasemos el Rhin: creedme. Esto es lo mas seguro.

—Así lo haré.

Apenas hacia algunas horas que Jorge y sus compañeros de viaje habian cruzado la frontera rusa, cuando la evasión del jóven coronel era ya conocida del emperador de Rusia.

El oficial encargado del convoy habia ido por la mañana á saber cómo estaba su prisionero; y habia llamado muchas veces en vano á la puerta del doctor: suponiendo que este habria salido á hacer la visita de la mañana á sus enfermos, se retiró sin sospechas: volvió á la tarde, y esta vez abrió la puerta, pero fué saltando la cerradura.

Furioso por haber llegado demasiado tarde y haberse de-

cionado de Europa, y habia consentido entrar en negociaciones sobre esta base para dar á la Francia la paz que deseaba. Mas en el fondo de esta condición iba envuelto el firme propósito de derrocar el imperio y de restaurar la monarquía proscrita, sin que los coaligados comprendiesen que era imposible esto para siempre, á menos de aniquilar los vestigios de quince años de gloria.

No se reemplaza así como se quiere la grandeza por la pequeñez y la tontería, el génio por la ineptitud, y Luis XVIII, menos que otro cualquiera acaso, era á propósito para hacer olvidar los esplendores de la época imperial.

No era ya tiempo de retroceder: cinco ejércitos habian invadido la Francia y Napoleon vió que no le quedaba otro arbitrio que vencer.

Todo el mundo recuerda todavia los brillantes hechos de armas de esa gloriosa campaña, cuyos incidentes no trataremos de reproducir: la traición y las defecciones dieron la victoria de los aliados á pesar de sus derrotas en los campos de batalla; y el 31 de marzo Paris los recibió por una capitulación incalificable.

El remate de la obra de ingratitude no se hizo esperar mucho tiempo: en 2 de abril, el Senado, compuesto de hombres que lo debian todo al emperador, decretaron su destitución. La influencia de Talleyrand lo habia dirigido todo.

Vióse entonces el espectáculo mas triste que puede ofrecer la humanidad á los ojos de un observador; nunca la pasión escitó mas egoismos ni mas actos vergonzosos; la monda de las oficinas y demás, estaba á la orden del dia y se andaba á porfia á quien mas rebajara, mas se doblegara y mas se envileciera para obtener los favores del nuevo poder.

En medio de tanta abyección y envejecimiento, Napoleon no podia menos de aceptar las condiciones que se le impo-

**DR. AVELINO MARTIN**  
**ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DEL**  
**OIDO, GARGANTA Y NARIZ.**  
 CONSULTORIO: Plaza Real, n.º 10, p.º 2.º, pta. 1.ª.—BARCELONA.  
 De 10 a 12 y de 2 a 4.—Festivos de 8 a 11 R

**Servicios de la Compañía**



**Trasatlántica de Barcelona**

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.  
**Línea de Filipinas.**—Extensión a Ilo-Ilo, Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.  
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.  
**Línea comercial de Puerto-Rico.**—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico.  
 Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
**Línea de Buenos Aires.**—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
**Línea de Fernando Poo.**—Viajes regulares para Fernando Poo, con escala en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.  
**Servicios de África.**—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.  
**Servicio de Tánger.**—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.  
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para a Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.  
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que regirán y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
 Para más informes.—En Barcelona, La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la Compañía Trasatlántica.—Puerta del Sol, 10.—Santander, Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, señores Dart y Compañía.—Málaga, D. Luis Duarte.  
 Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA

**Sección comercial**

VALORES DEL ESTADO		Contado	Fin mes	Próximo
Interior			68 00	
Exterior			76 97	
Amortizable		81 12		
Cubas, Emisión 1886		99 25		
Id. id. 1890		87 25		
ACCIONES				
Banco Hispano Colonial			00 00	
F. C. Norte España			22 70	
Id. Tarragona Barcelona y Francia			18 30	
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo			07 30	

  

Oro		Contado
Centenes Alfonso		17 60
Id. Isabel		21 60
Onzas		18 50
De 4 \$		18 20
De 2 \$		14 30
Pequeño		

  

OBLIGACIONES		Contado
Almanza 5 por 100		76 75
F. C. Francia 5 por 100		93 00
Id. id. 3 por 100		53 87
Cédulas id. no hipotecadas por 100		81 12
Orenses 3 por 100		29 37
BOLSA DE MADRID		
Interior		
BOLSAS EXTRANJERAS		
(Giros)		
París / Renta exterior		19 10
Acciones F. C. Norte España		64 37
Londres.—Renta Exterior		88 75
		30 00

  

CUPONES		Benefi
Cubas ambas emisiones 17'50 por 100		daño
4 por 100 Exterior	17'20 por 100	
Interior y Amortizable	3'00 por 100	

Telegrama de la casa Quintana y Bassols, Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que más le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

**PASTILLAS BONALD**

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen a la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipúrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.  
 Son, pues, de utilidad incontestable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.  
**NOTA.** Tenemos preparadas pastillas de cocaína y mentol. De cocaína, codeína y mentol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid, Farmacia del Dr. BONALD, Núñez de Arce, 17, antes Gorguera.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**



**SÁNDALO PIZA**  
 MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con Medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Piza, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

nian por los enemigos, y el 20 de abril partió para la isla de Elba.  
 En tres de mayo hizo su entrada solemne en París Luis XVIII.  
 Vióse luego restablecer lo pasado, injertar el antiguo régimen sobre el árbol social nacido de la gran revolución y resucitar todos los abusos antiguos.  
 No podía aquel rey comprender la monarquía sino como en tiempo de sus antepasados: propietario despojado, volvía á sus dominios y creía que no tenía más que cortar y rajar de lo que el consideraba como suyo: no pensaba que Francia se había emancipado, ni se acordaba de la caída de la Bastilla.  
 El rumor de todos estos sucesos no había llegado á oídos de Jorge Castelnau, y el conde de Arrow mismo ignoraba que la restauración fuese un hecho consumado cuando Jorge se había separado de él para agregarse al convoy de los prisioneros.  
 Tal vez Gustavo habria intentado detener á su hermano si hubiese sabido la caída del emperador: quizás hubiera intentado huir con él y juntos volver á Francia, donde habria ocultado sus remordimientos en algún rincón oscuro. Pero fuese por lo que quisiera, no tuvo noticias de lo que habia ocurrido en Francia sino cuando llegó á Petersburgo, despues de la marcha de Jorge y de la familia de Dietrich.  
 El Czar le retuvo á sus inmediatas órdenes durante la campaña de 1814, de modo que al menos no tuvo la desgracia de combatir en Francia contra su patria misma.  
 La fatalidad habria podido colocarle al lado del prusiano Bheches, cuyo cuerpo de ejército habia invadido la Francia por el Mosella y el Meuse, donde aun podría haber sido tan desgraciado que se hubiese encontrado en presencia de su padre... Juan Castelnau habia procurado organizar una pa-

tróica defensa en Pouilly y lugares comarcanos; los pueblos mosianos entre Montmady y Sedan sobre todo, odiaban á los extranjeros y aborrecían á los prusianos, á quienes se atribuían todos los actos vandálicos ejercidos por los coaligados á su paso.  
 Acordábanse de 1799 y de los años precedentes, en todo aquel país fronterizo, en que los habitantes de la campiña habian sufrido tanto por los excesos de los soldados de todas las naciones coaligadas contra la Francia. Si Napoleon se hubiera dirigido con confianza al pueblo que le amaba le admiraba y veía en él la personificación gloriosa de la patria, fácilmente hubiera encendido el entusiasmo nacional y no habria sucumbido bajo las intrigas de los traidores ni de los espeditistas y palabreros.  
 Mas su destino le arrastraba, y á pesar suyo quizás, no tomaba el parecer sino de los satisfechos que le rodeaban, en vez de buscar sus inspiraciones en la opinión de las masas, en la opinión pública.  
 Esta se equivoca raras veces y se inclina siempre del lado del interés público.  
 Los esfuerzos de Juan Castelnau y de las buenas gentes, á quienes habia entusiasmado á la defensa contra el enemigo comun, no podían tener resultado ventajoso: su aislamiento y su escaso número, no les permitían intentar nada serio ni servían mas que para atraer sobre sus cabezas la persecución de la soldadesca extranjera.  
 Tuvieron que abandonar sus casas, y los que habian tomado parte en la resistencia, se vieron obligados á andar mucho tiempo ocultos en los bosques donde los destacamentos enemigos los perseguían como á las fieras.  
 Si el animoso Juan Castelnau hubiera sido acogido, si hubiese llegado á caer en manos de un enemigo implacable, su hijo quizás hubiera sido llamado á dar contra él una sentencia de muerte ó de infamia.